



Acto N° 59.

Sesión Ordinaria Celebrada por la honorable Corporación Municipal de Tomalá departamento de Lempiara a los 11 días del mes de Octubre de 2023 Siendo las 9:00 Am presidida por la señora alcaldesa municipal Licda. Esperanza López Cartagena Se acepta excusa del Señor vice alcalde José Gabriel Portillo con presencia de los Señores regidores Francisco Ramos Rodríguez, Silvia Yadary Pasual Tobar, José Osmar Duran Murcia, Ovidio Sánchez Murcia, José Sol Orellana y Gregoria Angelico Pardo con presencia de los Señores presidentes de codeco y alcaldes Auxiliares de las diferentes comunidades, Dra Tereza Cartagena, Dra Gricely Navarro y promotores de Salud de las diferentes comunidades del Municipio Licda. Larissa Castillo Subdirectora del Instituto Juan Manuel Gálvez Señores miembros de la Comisión Ciudadana de Transparencia Doris Leivy López, Señor Comisionado Municipal Señores miembros de la Policía Nacional Civil, Sociedad Civil, equipo técnico y Administrativo Municipal y la Secretaria Municipal que da fe: La Sesión Se desarrolló de la siguiente manera:

1. Bienvenida y comprobación del Quorum.
2. Invocación a Dios.
3. Lectura discusión y aprobación de la Agenda.
4. Lectura y aprobación del acta anterior.
5. Presentación de la mesa Municipal de Seguridad
6. Juramentación de mesa de Seguridad Municipal
7. Informe de daños de Carreteros.
8. Rendición de Cuentas III Trimestre año 2023.
9. Acuerdos y compromisos.
10. Cierre.

1. La Señora alcaldesa Municipal Licda. Esperanza.



López Cartagena da la bienvenida comprueba el Quorum y da por abierta la sesión. 2 Se procede a la invocación a Dios. 3. Se procede a la lectura y aprobación de la agenda 4. Se procede a la lectura discusión y aprobación del acto anterior 5 Se procede a la presentación de la Mesa de Seguridad Ciudadana a nivel Municipal; la Sra. Alcaldesa Municipal Licda. Esperanza López Cartagena da a conocer a la asamblea este es un tema complejo a la vez informa fue convocado por el Coronel Moradilla a reunión en Cerro Lempira para conocer en cuanto al tema. a la vez presenta ante la asamblea al Oficial de Policía el Señor Reinaldo Vasquez.

y al Policía Oficial Asignado a Luján Quienes están asignados al municipio a la vez procede a dar a conocer presentación sobre mesa de Seguridad la cual consiste en dinamizar y mantener el orden en cada uno de las comunidades. y por ende en el municipio, la coordinación en cuanto al trabajo y el tema de seguridad se da a conocer lo que se pretende. en cuanto a actividades y los reuniones Comunitarias con gobiernos locales que acompañen el proceso para unificar y fortalecer esfuerzos Se hace saber es un mandato a nivel de gobierno central y se debe de ejecutar e informar ante la Secretaría de Gobernación y Justicia Se hace saber que los líderes comunitarios deben involucrarse y apoderarse de los procesos y su fin primordial a la vez se dan a conocer los propósitos de las mesas de Seguridad Ciudadana al mismo tiempo Se da a conocer quienes no pueden ser miembros de la mesa de Seguridad Ciudadana; toda persona que no sea de reconocida honorabilidad, personas que hayan cometido violencia doméstica; quienes hayan cometido delitos Ofal tas.; Se da a conocer los funciones de la



Mesa de Seguridad Ciudadana; El Ing. Carlos Madofo da a conocer que vale la pena que todos seamos promotores y promotores de Soluciones y que seamos productivos en cuanto a este tema y de esta forma fomentar el respeto en las comunidades y su Seguridad ya que la Seguridad es la base en la Sociedad. y vuelve atractivo a un municipio el Sr. Francisco Ramos regidor Municipal menciona que vale la pena formar parte de estos procesos. En relación al tema de Seguridad hace saber este tema es competencia de todos y se debe trabajar en conjunto a favor de la población menciona que le parece importante la conformación de las mesas de Seguridad Comunitaria menciona que en Horconillos la Mesa de Seguridad se conformo con el Clase Portillo. Menciona que la Sociedad en general juega un papel importante dentro de cada comunidad puesto que la Seguridad es competencia de todos. El Señor Melvin Danilo Bautista de la comunidad de Santo Domingo hace saber que hace 15 días se metieron a robar a la Iglesia Católica de su comunidad y se llevaron 3 microfones y 1 guitarra eléctrica por lo que solicito el apoyo de la policía para recuperar los mismos. La profesora Gregoria Angelica Perdomo que esta vez se pretende consolidar las mesas y echarlos a andar tomando en cuenta que el municipio es altamente turístico y de esta manera brindar un ambiente seguro y unir esfuerzos El prof. Oscar David Rodriguez Director Municipal de Educación da a conocer la mesa debe ser de reconocido honorabilidad hace saber se debe trabajar en recuperar la confianza de la policía / Población puesto que el Ciudadano también tiene derecho hace saber se debe tomar controles en relación a la Seguridad en el municipio a la vez pregunta porque razón se les quitan los machetes a la población; El Sr. Osmar Deras regidor Municipal



hace saber que de un tiempo atrás se está enfrentando un problema de problemas y un divorcio entre la corporación y la policía y por ende con la ciudadanía. menciona que como regidor está en la disponibilidad de apoyar en la medida que le sea necesario hace saber que la población está presentando queja que la policía les está quitando sus herramientas de trabajo y este es un municipio en vías de desarrollo y que la zona es productiva tanto como agricultores y ganaderos; El Doctor Oscar A. Ponce Opina que en el tema de prevención se debe trabajar y valorar el esfuerzo que se hace y no actuar a raíz de las desgracias si no actuar preventivamente y actuar en el papel que corresponde y dejar de lado la queja. y unirse al tema de prevención felicitó a la policía por el trabajo que realiza a la vez les motiva a unir esfuerzos puesto que la alcaldesa y corporación municipal están en la disponibilidad de apoyar y realizar trabajos mancomunados Yadoc y Pascual Tobar regidora municipal Opina que las mesas deben estar integradas por personas responsables y comprometidas con el desarrollo de sus comunidades e. Informar sobre estos temas en asambleas comunitarias y de esta manera tener resultados positivos. El Sr. Jorge Ramírez presidente de CODECO de los Planes da a conocer que con el Clase Portillo se conformó la mesa de seguridad en su comunidad. El Sr. Ovidio Sánchez Murcia regidor municipal menciona que es importante tomar estos temas y asumir responsabilidades a la vez motiva a involucrar a la juventud a la vez hace saber es importante abordar estos temas en asamblea como ser JAA a la vez denuncia que en el Centro Educativo de la comunidad de Arzawalpa entraron a robar, a la vez hace saber que por cultura la población usa machete y que la policía los está descomisando; hace saber que existen lugares para cada cosa

VIVA



Y accionar hace saber que el que nada debe nada teme. en el caso de los hallazgos y el tema de Prevención es necesario y es gratificante ver la policía patrullando en las comunidades Don Francisco Ramos Regidor Municipal propone que para la conformación de las mesas se tomen en cuenta la representación de los diferentes Sectores Sociales; la Sra Alcaldesa Municipal Licda. Esperanza López Cartagena responde que el perfil y el rol ya está establecido. el Sr. Celvio Deros Comisionado Municipal menciona que es importante el tema de Seguridad en el municipio y de esta manera crear confianza en la población e iniciando en la confianza dentro de la misma mesa y sus comunidades y evitar los conflictos dentro de las mismas comunidades menciona las mismas deben ser funcionales y los AIA juegan un papel importante en cada comunidad y desempeñar el papel que les corresponde; El Sr. Ste Manuel López de la comunidad de San Marquitos menciona es importante que se visualice los centros educativos y la policía mediante charlas y expone que en su comunidad en años anteriores se presentaron problemáticas con los jóvenes pero los mismos se resolvieron con el acompañamiento de la policía DME, padres de familia. puesto que todos juegan un papel importante en la sociedad. el Sr. Luis López presidente de codeco de San Lorenzo menciona que en su comunidad en meses anteriores se han presentado problemas con personas en estado de ebriedad y que la comunidad al tomado acciones y los a entregados a la policía a la vez denuncia que a un ciudadano le quitaron la motocicleta y cuando entregaron la misma ya no tenía batería y coseo por lo que pregunta a la policía que hacer en estas cosas Puesto que deben entregarlos en el mismo estado que los decomisan y actuar. de manera responsable.

VIVA



Menciona que han decomisado machetes a personas que andan trabajando la Licda. Larissa Castillo Subdirectora del ITC. Juan Manuel Calvez da a conocer que es importante incluir el tema de prevención por lo que Solicito a la policia brinden acompañamiento al personal del Instituto con charlas educativas a los jóvenes estudiantes. ; El Oficial Rinaldo Gonzalez da a conocer que el tema en relación a los machetes, hace saber que esto se debe a que según los estudios de criminalidad levantados la mayor parte de muertes se han dado con arma blanca y esa es la razón por la cual se han girado instrucciones por parte de la Secretaria de Seguridad para decomisar machetes pero hace saber que con el tiempo se han dado cuenta que las personas usan el machete por trabajo; En relación a la denuncia por la motocicleta responde que durante el se. encuentre a cargo en el municipio no se dará este problema puesto que no esta permitido puesto que se levanta un acta. y se debe entregar de acuerdo a la misma; en relación a los denuncias por robos tanto en Santo Domingo como en Itzamalpa menciona que se les brindará seguimiento a los mismos. 5.1. Se procede a la conformación de la mesa de Seguridad Ciudadana Municipal misma que queda conformado de la siguiente manera.

Licda. Esperanza López Cortagena. repres
Licdo. Oscar David Rodríguez. representante de Educación
Dr. Oscar Armando Ponce Umazor representante de Salud.
Licda. Larissa Veaney Castillo representante del ITC.
Dra. Tereza Cortagena; representante del Centro de Salud.
Abog. Perla Marilyn Rodríguez; Directora de Justicia Mpal
Oficial Rinaldo Gonzalez; representante de la policia.
Ovidio Sanchez Murcia; representante del Fondo Cafetero
Jose Celso Durao; Comisionado Municipal



Abogado: Marlen Franco Juez de Paz

Carlos Molfo Navarro; representante de la Iglesia Católica
Napoleón Ramos; representante de Alcaldes Auxiliares.

Doris Levy López; representante de la C.C.T.

Tranquilino Rodríguez; representante de presidentes de CODECO.

6. La Sra. Alcaldesa Municipal Licda. Esperanza López.

Cartagena; procede a juramentar la Mesa de Seguridad Ciudadana Municipal; Quiénes con su mano derecha levantada y mano izquierda sosteniendo el pabellón Nacional Tomar.

Promesa de ley en presencia de la asamblea. 7. Se

procede a la presentación de Informe de daños en Carreteras
El Ing. Darling Josue Herrera jefe de la Unidad Técnica.

Municipal da a conocer a la asamblea el Informe de
daños en carretera debido a las fuertes lluvias de los
últimos días da a conocer se a realizado trabajo de
campo y levantamiento de información por parte de los técni-

cos Municipales Se da a conocer los deslizamientos en la
Zona de San Juan; la problemática en la comunidad de
los Horconillos debido a la estrechura en la calle por avances
en circo y que habitantes han sacado desagües de viviendas
a la calle. La Sra. alcaldesa Municipal Licda. Esperanza

López Cartagena da a conocer que este es el primer Informe
preliminar enviado a la AMHON; a la vez felicita al
presidente de CODECO el Sr. Tranquilino Rodríguez de la co-
munidad de San Andresito por el trabajo realizado en su
comunidad en cuanto al mantenimiento de carreteras.

El Sr. Israel López de la comunidad de San Marquitos hace
saber que en la comunidad hay personas que tapan los
alcantarillas y cunetas por lo que propone a la Corporación
Municipal se multe a las personas que tapan alcantarillas.

El Sr. Tranquilino Rodríguez presidente de CODECO de la comuni-
dad de San Andresito hace saber que en su comunidad se
ponen de acuerdo y se unen para trabajar y mantener la
calle en buen estado y transitable. El Sr. Noe López

VIVA



presidente de CODECO de la comunidad de Los Lajas. Denuncia que ellos como comunidad salen a trabajar a la calle y dan mantenimiento pero las personas el mismo día les tapan las conetas. y solicita al (Sr. Luis López de San Lorenzo) Luis Alonso Deras presidente de CODECO y Napoleón Ramos Alcalde Auxiliar coordinar para brindar mantenimiento en la calle a la vez hace saber que la comunidad de San Juan no pone de su parte para el tema de mantenimiento de Carretera. La Sra. alcaldesa Municipal Licda. Esperanza López Cartagena da a conocer y propone. Se arregle la Subida a la Comunidad de los Lajas con pavimento ciclopeo con contraparte comunitaria, a la vez hace saber al día jueves tiene cita con el presidente de la DMHON donde se estará tratando este tema de carreteras, a la vez felicita a Oscar Rodríguez de la comunidad del Cerrón por el trabajo que realiza en su comunidad. She Manuel López presidente de CODECO de San Marquitos solicita se repare la zona entre la quebrada y la casa del Sr. Israel López y hace saber la comunidad está en la disponibilidad de salir a trabajar a la vez denuncian que el Sr. Ramón Deras no da permiso de ampliar la calle; la Sra. alcaldesa Municipal Licda. Esperanza López Cartagena hace saber a la asamblea deben realizar denuncias formales de los casos de sus comunidades; El Sr. Ovidio Sánchez Murcia regidor Municipal da a conocer que se a llevado a cabo mantenimiento de Carretera con apoyo del fondo Cafetero y 35 horas por parte de la Municipalidad; La Sra. alcaldesa Municipal Licda. Esperanza López Cartagena hace saber. Se pagaron 75 mil al fondo Cafetero para mantenimiento de carreteras. El Sr. Oscar Armando Ponce. da a conocer a la asamblea que en año y medio no se a revisado el convenio de salud y se cuenta con diversas dificultades como ser el desabastecimiento de medicamentos en las Unidades de



Salud. a la vez agradece a la Señora alcaldesa Municipal y Corporación por el aporte y respaldo al sector Salud. La Sra alcaldesa Municipal Licda. Esperanza López Cartageña reitera su compromiso con el Sector Salud y en cuanto a este tema se hace saber a la Asamblea y personal de Salud se comprará un nebulizador por comunidad y se capacitara a una persona por comunidad y de esta manera brindar respuesta inmediata en relación a temas respiratorios así mismo en la toma de la presión arterial para las personas hipertensas. 7.1 Se procede a la entrega de medicamentos al personal de Salud. 8. La Ing. Xenia Yamileth Mejía Andrade tesorera Municipal procede a la presentación y aprobación de la Rendición de Cuentas correspondiente al III trimestre año 2023. 8.1 La Honorable Corporación Municipal en el uso de las facultades que la ley le confiere por unanimidad discutió, analizó y aprobó la rendición de Cuentas GL acumulada correspondiente al (III) Tercer trimestre del año 2023 en sus respectivas 14 Formas con un Saldo Inicial por un monto de L. 1,104,559.18 más Ingresos recaudados por un monto de L. 16,729,203.88 menos egresos por un monto de L. 14,070,813.30 Saldo al final del ejercicio por un monto de L. 3,762,949.76 más notas de crédito (Intereses cuentas bancarias) L. 1,057.95 quedando una disponibilidad al final del trimestre de L. 3,764,007.71 8.2 La Honorable Corporación Municipal en el uso de las facultades que la ley le confiere por unanimidad discutió, analizó y aprobó el Informe de Avance físico y financiero de proyectos correspondiente al (III) Tercer trimestre del año 2023 con un saldo Inicial por un monto de L. 1,104,559.18 más Ingresos recaudados por un monto de L. 16,729,203.88 menos egresos por un monto de L. 14,070,813.30 quedando un saldo al final del ejercicio por un monto de L. 3,762,949.76 9. Acuerdos y compromisos. 9.1 Compromiso La Mesa Municipal de Seguridad Ciudadana se reunió en



los próximos días para la toma de acuerdos y decisiones a favor de la seguridad Ciudadana de la población del Municipio. 9.2 la Honorable Corporación Municipal en el uso de las facultades que la ley le confiere por unanimidad discutió, analizó y aprobó llevar a cabo compra de nebulizadores y estigmomanómetro para chequeo de presión dicho equipo será para cada comunidad. 9.3 Compromiso; Se capacitara una persona por comunidad para chequeo de presión arterial y para nebulizar a personas por problemas respiratorios. 9.4 Compromiso la policía Nacional Civil en coordinación con los alcaldes auxiliares llevarán a cabo la conformación de mesas de seguridad Comunitaria y posteriormente llevar a cabo Capacitación. 10 No habiendo más de tratar se cierra la Sesión y se firma por el Alcalde.



[Handwritten signature]

